
狗 十 三
阴文学院 谢玉兰

在看电影时，雅突然问我说，“玉兰，你看到你自己
了吗？”

我一脸诧异地转身对雅说：“哦，看到我自己？没有
啊～”这是什么意思，我只是单纯地想看一部电影，没
有带那么多想法啊！

其实对于有没有“看到自己”这个问题的回答，直到
观影的最后，我也没能回答出来。

雅接着说，很多网友都评论看到了自己，所以我就
想问问你。原来是这样，我并不知道这种感觉缘何起，继
续看我的电影罢了。
“狗十三是什么意思？”
“哦～就是那条狗和十三岁的女孩，但它还有一种

意思，是一个不太雅的词。”
好吧，我承认我对这个解释没有那么的附会，不过

是对主线的概括嘛。
影片的故事发生在父母离异的十三岁女孩李玩身

上，写到这，她的身份到与我童年时的经历有点儿相似。
大概小学五年级的时候，我的父母也曾分开过，其

实这件事鲜有人知道，也不知道为什么那时的我竟把
它写进了作文里，也因此引来了老师的关注。

刚得知这件事的时候，表面的云淡风轻，天真地以
为自己能够承受，却还是忍不住哭泣。

同样地，我和弟弟选择了父亲。并不是母亲不够
好，我只是想着跟着父亲，也许母亲不用那么辛苦，而
我也能照顾爸爸，真有一种“人小鬼大”的感觉。

在和母亲分开的那段时间里，我曾想着他们应该
会选择重新开始一段生活，甚至会像电视剧中演的那
样，双方为了组建新的家庭，而不断讨好我们孩子，或
者说是我会怎样为难新的叔叔或是阿姨，但好在这一
切并没有发生。

一年后，他们选择了复合，可能是出于对我们孩子
的考虑，也可能是想着在一起生活了数十年，还是在一

起吧。
现在爸妈也还是会有小争吵，但也能看出他们彼

此间的包容，不美好的记忆渐渐被尘埃封锁。
而影片中李玩的父亲组建了新的家庭，还有了儿

子昭昭，取自“星之昭昭，不若月之 ”的“昭昭”，看
到这的时候，确实闪过一丝敏感，凭什么“李玩”就是随
便取的，而“昭昭”却有如此大意？其实不然，不管是爷
爷奶奶、爸爸、表姐以及后妈，他们并没有表现出对李
玩的不在意，反而是非常照顾她的感受。爸爸为了拉近
和李玩的关系，送了爱因斯坦，即使后来狗丢了，也还
是选择买了一条相似的弥补；爷爷奶奶在饭局上对父
亲让李玩喝酒的责怪；后妈和亲爸在昭昭几岁生日时
才告诉李玩有了一个弟弟等一系列事情，我们都能感
受到李玩不缺少爱。

在庆祝宴结束回家的路上，母亲的一通电话，让我
感受这个家原本应该是多么的美好、幸福，只是一些阴
差阳错的原因吧，让两人分开了。

父亲的痛哭流涕，女儿的细心体贴，“爸爸，你要不
要我给你点一首……《男人哭吧不是罪》啊。”在煽情悲
伤的气氛中，李玩似乎在用自己的心思缓解父亲内心
的悲楚，有一种感觉，这个孩子开始长大了。

但真正的开始应该不是这里，饭局上的“吃狗肉”，
在全家人都用惊愕的神情看着李玩时，李玩却夹起碗
中的肉吃了下去，我不知道她是带着多大的悲痛在咀
嚼，因为这样的行为对我来说是很难的。

在经历一系列事情后，李玩的生活渐趋平静。如果

不是那次街上的偶遇，我想，我们都不会料到一个十三
岁女孩的心有如此强大又如此脆弱。
“对不起”后的转身离开，“我刚才好怕它认出我扑

过来，幸好没有。”阳光下的微笑，随后的失声痛哭，掩藏
着这个女孩的弱小。

当我们学着放下时，收获的是一阵清风，一缕阳
光，一片稻田，一份成长；如若始终难以割舍，生活常常
变得举步维艰，状况百出，这对自身是一种折磨，同时，
也会殃及旁人。

影片的最后，昭昭在滑冰场训练，把教练递给他的
牛奶被吐在了地上，这跟李玩是一样的，真是一个爸的
基因，似乎也隐含着李玩与这个小弟弟以后必会有一
种莫名的情愫相连。

而训练场上的昭昭刷新了我对他之前的认知，他
不再是那个任性妄为的昭昭，面对一次次的跌倒，嘴里
嚷着“我还不会”，但还是一次次的坚持，一次次的跌倒
再站立，继续前进，我觉得这对于一个几岁的小孩儿来
说，是一种成长。因为在这里，没有了爷爷奶奶、爸爸妈
妈的溺爱，脱离父母怀抱的昭昭，必须学会自己成长。

想到这，我又不禁反思起了中国的家庭教育。绝大
多数的孩子在从出生落地的那一刻，父母就已经为他造
好了堡垒，铺好了路，而孩子的一切都只需要按照家长
的行为想法去长大就行了。这是很可悲的，过分溺爱造
就的孩子我们能期待他以后对身边的人，对生养他的父
母有什么回报，或是对这个社会能做出什么贡献吗？

顺着这样轨迹成长的孩子，大多以自我为中心，不
会顾及旁人的感受，因为父母的教育告诉了他“我是这
个世界的王，你们都要围着我转”，这于他是多么的可
悲！

狗十三，你好，很高兴遇见你！
妈妈经常对我说，“要早点睡觉，不要熬夜！”而我

已经有很多个晚上没有听妈妈的话了，她会怪我吗？

这些年年味越来越淡了，这是
人们普遍的看法，或许是生活条
件变好了的缘故吧，很多东西都
不是什么稀罕物了，也就失去了
许多惊喜，与此同时也就丧失了
许多趣味。后来不记得在什么地
方看到一句活，不是没有年味了，
而是过年最快乐的人不是你了，
突然有了几分说不出的难过。

除夕夜一个人在客厅待到深
夜，十一点半之前是安静的，没有
看春晚也没有做其他任何事，没有
一点理由的坚持。有时候很多东西
自己也说不清楚，心中应该一直也
想知道答案，一个对于童年美好记
忆的交代。毕竟那些年我的回忆都
不曾作假，我的期待是那样真实的
存在过的，但那些快乐是懵懂时期
的我不曾深思过的。

问题始终是存在着的，只是
过去从来没有注意过。只是每到
这时就用睡眠或者狂欢来催眠自
己，于是这份又湿又冷的我积压
着的失落始终没有一个交待。可
是在这一年的年末我厌倦了，这
种心情太奇怪，隐隐约约地影响
着我，烦闷的心情挥之不去。

这个日子的夜晚真的和往常
不一样了，这种不一样是区别于
童年记忆的，那些年的除夕夜是
一家人看着春晚围坐在一起，嗑
瓜子、闲聊、打牌、耍赖，这些东西
好像在不经意间远去了。对于我，
这一切一点点褪色，记忆里的模
样越来越模糊，谁的样子都不鲜
明了。现在的样子是怎样的呢？每
人捧着一个手机，等着十二点的
到来，爆竹声过去以后盖好被子
睡觉，和往常的每一天不存在多
大区别。

或许这落寞是我一个人的，
因为我看到的大多数的人，眼睛
被手机里的世界吸引着，可以为
了微信群里抢到的小红包高兴个
半天，却不再有一群人面对面聊
一聊的想法，更没有太多闲暇来

想这些闲事了。越是这样便越是
孤独，无处言说，无法排解。

十二点尚未来临，许是太困
了些，有些人家匆匆的将爆竹点
燃了，噼里啪啦的响了一会，燃尽
了，又安静了。我的心里没有什么
触动，想着今年也就这样了，不再
如何期待。正想着，父亲匆匆回
来，将爆竹点燃了，巨大的响声将
我从自己的思绪中拉了出来，远
处的烟花五彩斑斓的，爆竹声一
阵又一阵。我突然间明白了什么，
过年的真正意义不就是辞旧迎新
吗？本来这些过多的仪式就是我
们强加的，我们的落寞不过基于
过去那种空洞的无意识的热闹。
年味是什么？谁又能完整地总结？

几年以来的疑惑突然烟消云
散，不过是庸人自扰罢了，亦或许是
我太过矫情。我们都该有一种自觉，
这是个仪式，但不一定要盛大，真正
的作用是在心里的，不是形式。这一
晚，我在远远近近各种嘈杂的声音
里睡去，很踏实，认真的告别了过
去，以后的一切是全新的。

第二日清晨，红色的碎纸落
了一地，硝烟味还未散去，新的一
年已然到来。
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我校举办 2019年干部教育培训班

年 的 味 道

我校举办本科教学工作审核评估专题讲座

阴文学院 彭佳苗

本报讯（曾斌）3 月 3 日上午，我校在
图书馆二会议室举办 2019 年干部教育培
训班。党委副书记、校长刘和云与党委委
员、纪委书记杨鑫铨分别作专题讲座。全校
133名处级干部参加培训。

开班仪式由党委副书记刘铁铭主持。
他强调了此次培训的重要意义，并提出学
习的具体要求。

刘和云同志作了题为《中层干部如何
提高领导履职能力》的讲座。他重点从三个
方面作了阐述：一是努力修炼合格的政治
素质、良好的思想素质、高尚的道德素质、

较好的文化素质和健康的身心素质。二是
切实提高统揽全局、科学思维、组织协调、
开拓创新、善于用人和文字口头表达 6 个
方面的能力。三是如何提高素质与能力，主
要包含加强学习、积极思考、主动作为、勇
于担当、提高情商和注意工作方法。

杨鑫铨同志作了题为《宁听骂声 不听
哭声———推动学校党风廉政建设向纵深发
展》的讲座。他主要从四个方面作了阐述：
一是十八大以来党风廉政建设和反腐败斗
争取得显著成效。二是十九大对全面从严
治党提出了新要求。三是人人都是遵守纪

律的主角———与大家息息相关
的主要纪律规定。四是人人都是
纪律约束的主角———2018 年以
来湖南省高校干部、教师违纪的
典型案例。他还强调，2019年我
校纪检工作将持之以恒，一如既
往，不松劲，不停步，领导干部要
强化知责履责方是“心中有责”
的意识，要多“唠叨”、多提醒，学
校将出台政策为敢于担当者撑
腰，同时，也要帮助犯错误的同
志重新“站起来”。

两堂专题讲座既有理论阐
述，又有实际案例，针对性强，
为处级干部上了生动的一课。培训现场

本报讯（李艳）3 月 3 日，为进一
步推动学校评建工作的深入开展，我
校在逸夫楼音乐厅举办本科教学工作
审核评估专题讲座。湖南师范大学评
建办常务副主任李新年应邀莅临我校
做专题辅导报告。校领导、中层干部、
教研室主任、实验室主任及有关职能
部门全体成员参加讲座。讲座由党委
委员、副校长周发明主持。

李新年以“科学谋划，精心准备，高
质量迎接审核评估”为题，结合湖南师范
大学迎接本科教学审核评估工作的实

际经验，重点围绕“吃透评估指
标，明确评估内容；明确整改任
务，开展自评自建；明确工作职
责，落实责任到人；迎接专家进
校，做好接待方案”等四个方面
对本科教学工作审核评估的全
过程进行了详细讲解，并和大家
分享了有关经验与体会，建议学
校上下高度重视，同心协力，统
筹协调，扎实做好自评自建各项
工作。

周发明代表学校感谢李
新年主任的精彩讲解，并就如

何做好学校的迎评促建工作提了四
点要求：一是要高度重视，充分认识
审核评估的重大意义。二是要认真学
习，吃透评估指标和内涵，把审核评
估的要点读懂、读深、读透，深刻理解
审核评估的精神内涵。三是要加强自
评自建，深度整改，各部门要针对自
身短板加强自评自建，提出整改措
施。四是要落实责任，各级领导都参
与到评建工作各分项目中来，每位教
职员工都是各自承担具体评估任务
的直接责任人。

李新年在进行专题讲座

第二十三届中国大学生羽毛球锦标赛暨
全国高校“校长杯”比赛将在我校举行

本报讯（张文煜）3月 2日，党委副书记
刘铁铭、体育学院院长刘玉江参加在西安

西北工业大学举行的中国大学生体
育协会羽毛球分会年会。会上，刘铁
铭同志代表学校提出了承办此次大
赛的申请，大会组委会审议通过并
决定由湖南人文科技学院承办第二
十三届中国大学生羽毛球锦标赛暨
全国高校“校长杯”羽毛球比赛。

据悉，中国大学生羽毛球锦标
赛，每年举办一届，是检阅我国大学
生羽毛球运动水平的最高盛会。本
届（第 23 届）锦标赛将有来自北京
大学等中国内地及香港大学、澳门
大学等中国港澳台地区的 100余所

高校的大学生运动员参赛，还有数十所高
校的校领导参加“校长杯”羽毛球锦标赛。

中国大学生体育协会羽毛球分会年会现场

我校召开 2019年度维稳综治安全工作会议
本报讯（刘惠娟 胡

正华）为进一步深化平
安 校 园 建 设 ， 确 保
2019 年度学校安全稳
定，3 月 5 日上午，我
校在图书馆第二会议
室召开 2019 年度学校
维稳综治安全工作会
议。校长刘和云出席并
讲话，党委委员、副校
长刘铁峰主持会议。全
体中层正职领导干部、
各二级学院党总支副
书记、辅导员，学工处、
武装保卫处、后勤基建处全体人员
参加会议。

刘铁峰回顾了 2018 年安全维稳
综治工作，并部署了 2019 年的工作
任务。他指出，全校上下必须齐心协
力，勇于担当，确保安全稳定。具体要
从五方面入手：一是切实维护学校的
安全稳定。二是加强治安防控体系建
设，夯实安全基础。三是深化平安创
建，优化校园及周边环境。四是突出
重点工作，加强学生安全教育与管
理。五是强化风险管控，坚决防止发
生伤亡事件。

刘和云传达了全国学校安全工作
会议上陈宝生部长的讲话精神。他强

调，各单位负责人要牢固树立“安全是
最大的效益，平安是最大的幸福”的安
全理念，安全稳定工作必须时时警醒，
天天排查，月月总结，年年评比。领导
干部要切实履行“一岗双责”，坚持底
线思维，提高政治站位，进一步增强学
校安全工作的责任感、紧迫感。要加强
师生安全教育，深刻吸取北京交通大
学“12·26”爆炸事故教训，深入排查整
治安全隐患，有效防范和遏制安全事
故发生。安全工作要做细、做实，要做
好安全预案。各单位要认真贯彻落实
会议精神，打好 2019年学校安全稳定
工作攻坚战。

会上，各单位向学校呈交了综治
目标管理责任书和消防安全责任书。

会议现场

我校与娄底高新技术开发区举行校地合作签约仪式
本报讯（谭理）3月 12日，我校与娄底高

新技术产业开发区校地合作签约仪式在图书
馆第一会议室举行。涟源市委常委、统战部长
王澍、涟源市政府副市长陈庆云、娄底高新区
党委书记邱许爱等率园区领导及部分企业家
代表出席签约仪式。校地校企合作处、科研
处、创新创业学院、材料与环境工程学院、能
源与机电工程学院、商学院等单位负责人一
同参加签约仪式。

签约会由党委委员、副校长周发明
主持，校长刘和云出席，党委委员、副校
长蒋建初，涟源市政府副市长陈庆云先
后致辞。娄底高新技术开发区党委书邱
许爱介绍了高新技术开发区的建设与发
展现状。

娄底高新技术开发区是一家省级高
新技术园区，创建于 1992 年，2016年 7
月升级为湖南省级高新技术产业开发
区，园区以生物医药、新能源、智能制造
为主导产业。我校材料与环境工程学院、

能源与机电工程学院等与园区三一中源新
材料、艾威尔、精飞智能等企业已有多年的
实质性合作。根据协议约定，学校与园区将
在引导学生到园区实习、就业、创业，共同
组织开展创新创业大赛，共同开展科学研
究及技术开发以及高端人才共享等方面开
展全面合作。
签约会后，校地双方还就下一步工作的

推进进行了对接和交流。

签约会现场

我校 7位教师入选湖南省 121
创新人才工程人选

本报讯（毛永宁）近日，湖南省人
力资源和社会保障厅公布了 2018 年
湖南省 121 创新人才工程人选名单。
我校陈志国教授被评为第二层次人
选，农业与生物技术学院段仁燕教授、
商学院朱强教授与刘加林副教授、信
息学院侯海良副教授与李曾妍副教
授、材料与环境工程学院彭红霞副教
授等 6名同志被评为第三层次人选。

据悉，湖南省 121创新人才培养
工程旨在选拔一批政治素质好、业务
水平高、创新创业能力强的中青年优
秀专业技术人才，为大力实施创新引
领开放崛起战略、加快建设富饶美丽
幸福新湖南提供坚强的人才支撑。我
校有 7位教师入选湖南省 121创新人
才工程，标志着我校人才队伍建设又
迈出了可喜一步。

“阿敏，你喜欢春天吗？”
“嗯……我可能更喜欢冬天吧。”
“为什么？”
“你不觉得春天是因冬天而存在的吗？”阿

敏停下了手中的活，摇着头望向我，阿敏有一
双好看的眼睛，大而清澈，望着人时像要把人
从前胸望穿到后背似的。
“或许吧，阿敏你眼睛可真好看。”我猛的

起身，端着湿漉漉的菜盆，把我和阿敏刚刚择
下的菜连同我那份半潮半干的心一同端进厨
房里去了。厨房里的墙壁被烟熏得黑黑的，火
在灶里呲呲燃着，带着一股生气，像是要用一
已之力把这厨房给拱热似的。外面雨还在下，
不停歇地下，我未曾出过门，不知道外头是不
是和里头一样，不曾有半点春的迹象。

我明天就要走了，我准备去和阿敏道个别。
我没有在家找到伞。但我找了一顶红色的帽子，
戴上了，又把衣领拉了拉，终究是决定要淋场雨
了。我在阿敏家待了很久，两个人谈天道地，无
话不聊，聊后山那个废弃了的池塘，聊刘大伯家
的那条土黄狗，聊这个湿漉漉的春天。她们家壁
炉的火将我身上烤得热热的。空气氤氲着，突然
我有一种错觉，无论如何，我是属于我脚下这片
土地的，从生至死，是的，从生至死。

阿敏想给我拿把伞，我拒绝了，又淋着雨
回来了。奶奶为此絮叨了我好久，又连忙拿了
条干毛巾，帮我把头发擦了一遍又一遍。奶奶
的手很粗糙，手掌纹路清晰，我不知道，这双手
经历了怎样的艰辛岁月。这双手不时掠过我的
头发蹭到我脸颊时，我脸被硌得生疼。老人家
的话很多：“在学校记得好好读书，多穿些衣
服，多吃点饭啊！”诸如此类的话语一遍又一遍
的灌入我的耳膜，我是有点不耐烦的，转念头
又责备自己，何必呢，也就只待今天了。

我和奶奶在一起待了十
年，十年的光阴好像很快。我
十岁之后，妈妈从很远的地
方来把我接走，据说，爸爸和
别的阿姨在一起了，我不知
道。但每次见爸爸，他都极力
挤着笑容，拿给我很多钱和
吃食，小的时候不懂事，兴致
勃勃的拿给妈妈看时，她都
像没瞧见似的把眼睛撇开，
我好像从小对吃的没什么特
别大的执念，有些吃食放在
角落积了灰，腐烂了抑或是
变质了，最后又都给扔掉了。
那个时候，我想，大人们也是
不容易的。

明天就得离开了，我不知道我应当是一种
什么样的心情。我熄了灯，蜷缩了一下身子，抱
着双膝靠着床头坐着，外面的风呼呼作响，靠
床的墙壁上依稀可见“旋风剑”的字样，那是当
初和村里的哥哥姐姐们一起扮演虹猫蓝兔七
侠传的角色时刻上的，我最小，我总是演跳跳，
阿敏演达达，我们两个一直形影不离，被哥哥
姐姐们照顾着……

想到这里，我的脑海又浮现起童年的回
忆。秋季，大家刚把麦子收完，我们用一根木棍
顶缠一个塑料袋，把田野里的稻草一个个点
燃，燃起熊熊大火。我们在田野里自由奔跑追
逐，好不快活，很多时候，家人扯着嗓子喊我们
回家吃饭时，我们才会沿着田埂，迎着夕阳，一
路奔跑回家。

然而，时光似乎也从那个时候一路流淌过
去了，十年光阴，转瞬即逝。

我终于还是要走了，妈妈一大早就过来接
我了，她穿着一条蓝色的裙子，倒是有点像春
天开放的风信子的颜色。今天雨停了，有微微
暖意，奶奶忙着给我收拾行李，东西一件又一
件的塞进去，吃的用的，还给我塞了一个她带
了许多年的手镯，愣是把我的两个背包塞得鼓
鼓的。

人终究是要长大离家而去的吧，我是，阿
敏也是，只是时间长短的问题而已，我这样说
服着自己。我要走了，我沿着那条我从小走到
大的池塘小道走去，面对新的一年新的学期，
我仍是充满希冀的。“为什么不呢，现在就是你
的黄金时代。”奶奶对我说。

我希望可以通过自己的努力考上一所好
大学，以后好好工作，给爸爸妈妈各买一所房
子，然后我回来和奶奶住在小屋里，仍是和阿
敏做邻居。我望了望我从小住到大的小屋，是
的，就像所有电影里刻画的离别场景那样深
情，我想起了徐志摩的诗，但我没有像他一样
挥一挥衣袖，我想，冬天大概是已经走了吧！
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